X

Docteur Jacques LACAN

SEHINAIRE

du

Mercredi 29 janvier 1958

Je vous parle de la métaphore paternelle. J'espère que vous vous êtes aperçus que je vous parle du complexe de castration. C'est important, parce que ce n'est pas parce que je parle de la métaphore paternelle que je vous parle de l'Oedipe. Si c'était centré sur l'Oedipe, ça comporterait énormément de questions. Je ne peux pas tout dire à la fois.

Le schéma que je vous ai apporté en particulier la dernière fois, comme constituant ce que j'ai essayé de vous faire comprendre sous le titre des trois temps du complexe d'Oedipe, c'est quelque chose dont je vous souligne à tout instant que c'est constitué ailleurs que dans l'aventure du sujet, dans la façon dont le sujet a à s'introduire dans ce quelque chose qui est constitué ailleurs, et auquel peuvent s'intéresser à divers titres, les psychologues, c'est-à-dire

seux qui projettent les relations individuelles dans ce qu'on appelle le champ inter-humain, ou inter-psychologique ou social, où les tensions de groupes peuvent essayer d'inscrire cela sur leur schéma s'ils le peuvent.

De même les sociologues, j'en ai suffisamment indiqué pour dire que même pour eux, il faudra bien qu'ils tiennent compte d'autre chose, et en particulier de rapports structuraux qui là-dessus font notre commune mesure, pour la simple raison que c'est la racine dernière que l'existence même sociale, car elle est socialement injustifiable, je veux dire n'est fondable sur aucune finalité sociale de l'existence même sociale du complexe d'Uedipe. Mais pour nous, nous nous trouvons dans cette position de voir comment un sujet a à s'introduire dans cette relation qui est celle du complexe d'Uedipe.

Con'est pas moi qui me suis aperçu, qui ait inventé, ni qui ait commencé à endoctriner qu'il ne s'y introduit pas sans qu'il joue un rôle de tout premier plan, l'organe sexuel mâle, centre, pivot, objet de tout ce qui se rapporte à cet ordre d'évènements, il faut le dire, bien confus, bien mal discernés, qu'on appelle le complexe de castration. Onne continue pas moins dans les observations, ou ailleurs, à en faire mention, il faut le dire, dans des termes qu'on ne s'étonne que d'une chose, c'est qu'il n'entraîne pas chez ceux qui en sont les auditeurs ou les lecteurs, plus d'insatisfaction.

J'éssaye dans cette sorte de fulmination psychanalytique, de vous donner une lettre qui ne s'embrume pas, je
veux dire de distinguer par des concepts les divers niveaux
de ce dont il s'agit dans le complexe de castration; ce
complexe de castration qu'on fera intervenir également au
niveau d'une perversion que j'appellerai primaire, sur le
plan imaginaire, ou d'une perversion dont nous allons
peut-être un peu parler un peu plus aujourd'hui, mais aussi
intimément liée à l'achèvement du complexe d'Oedipe, que le
mot de sexualité.

Pour essayer d'y voir clair, je vais quand même reprendre, puisque c'est asses nouveau, la façon dont je vous ai articulé la dernière fois le complexe d'Oedipe, avec pour centre, ce phénomène lié à la fonction particulière d'objet quiyjoue l'organe sexuel mâle. Je crois qu'il y a lieu de reprendre ces pas, pour bien les éclairer; et aussi à ce propos j'aisayerni de vous montrer, comme je vous l'ai annoncé, comment cela apporte au moins quelques lumières sur des phénomènes bien connus, mais mal situés, de l'homosexua-lité par exemple.

Il faut partir de des schémas directement extraits du suc de l'expérience. A partir du moment où vous susayer de faire des temps, ce n'est pas forcément des temps chronologiques, mais quand même ça doit y recourir, parce que les

temps chronologiques aussi ne peuvent se dérouler que dans une certaine succession.

Your avez donc, vous ai-je dit, dans un premier temps la relation de l'enfant, non pas coume on le dit à la mère, mais au désir de la mère, désir de désir. J'ai eu l'occasion de me rendre compte que ce n'était pas une formule si usuelle, et que certains avaient une certaine peine à s'accommoder à cette notion, que c'est différent de désirer quelque chose ou de désirer le désir du sujet.

Ce qu'il faut comprendre, c'est bien entendu que ce désir de ce désir, assurément implique qu'on ait affaire à quelque chose, au premier objet primordial, c'est la mère en effet. Je veux dire qu'on l'ait constituée de telle sorte que son désir soit quelque chose qui prépase être assurément un autre désir dans le désir de l'enfant nommément.

Où se place la dialectique de cette première étape ? Où vous voyes que l'enfant est particulièrement isolé, démuni de tout autre chose que du désir de cet autre qu'il a déjà constitué comme étant l'autre, qui peut être présent ou absent.

Essayons de serrer aujourd'hui de bien près quelle est la relation avec ce dont il s'agit. Ce qui s'introduit là, à savoir l'objet du désir de la mère, ce qui est en somme à franchir, c'est ceci, c'est quelque chose que nous allons appeler D, à savoir le désir de la mère, et de voir comment

ce désir qui est désiré par l'enfant, appelons-le (D) provisoirement, va pouvoir rejoindre ce quelque chose qui est constitué au niveau de la mère de façon infiniment plus élaborée. La mère est un peu plus avancée dans l'existence que l'enfant qui est l'objet de son désir.

Cet objet, nous avons posé qu'en tamp que pivot de toute la dialectique subjective, il est le phallus; le phallus en tant que désiré par la mère, ce qui suppose d'ailleurs des états différents au point de vue de la structure de ce rapport de la mère au phallus, puisque derrière ce phallus, en tant que pour la mère il est un objet joint à un rôle primordial dans sa structuration subjective, il peut être, c'est même ce qui fera toute la complication de la suite, dans différents état en tant qu'objet, mais pour l'instant contentons-nous de le prendre.

Nous pensons que nous pouvons introduire de l'ordre, à savoir une perspective juste et normale dans tout ce qui est phénomène analytique, qu'en partant de la structure, et de la circulation signifiante, nous avons toujours des repères stables et sûrs, parce que ce sont des repères structuraux liés à ce qu'en pourrait appeler les voies de construction signifiantes. C'est cela qui nous sert à nous conduire, et c'est pour cela qu'ici nous n'avons pas autrement à nous embarrasser de ce qu'est ce phallus pour la mère, la mère actuelle dans un cas déterminé. Feut-être y a-t-il

plement à notre peti's schéma habituel, ce phallus se situe

Dans le signifiant, nous pouvons nous contenter de le situer comme cela, d'est un objet métonymique essentiellement en ceci qu'il est de toute façon ce qui, à cause de l'existence de la chaîne signifiante, va circuler comme le furet, partout dans le signifié. Il est dans le signifié ce qui résulte de l'existence du signifiant, se trouve l'expérience, nous montre que ce signifié prend un rôle majeur, et en quelque sorte d'objet universel pour le sujet.

C'est bien cela le surprenant, c'est cela qui fait le scandale de ceux qui voudraient que la situation concernant l'objet sexuel soit symétrique; de même que l'homme a à dé-couvrir, puis à adapter à une série d'aventures, l'usage de son instrument, îl en fut de même pour la femme, à savoir que ce fut le qui est au centre de toute la dialectique.

Vert l'analyse. De même nous pouvons dire que c'est en effet la meilleure sanction qu'il y a un champ de l'homme qui est le champ de l'analyse, et qui n'est pas simplement celui de la découverte d'un développement instinctuel plus ou moins vigoureux, mais dans l'ensemble superposé à l'anatomie, c'est-à-dire à l'existence réelle des individus.

Comment peut-on concevoir que ce dont il s'agit, c'est



à savoir que l'enfant qui a le désir d'être l'objet du désir de sa mère, arrive à satisfaction ? Il n'y a évidemment pas d'autre moyen que de venir à la place de cet objet de son désir.

Qu'est-ce que cela veut dire ? Voilà l'enfant dont nous avens eu à maintes reprises à le représenter sous la forme de ce schéma : la relation de sa demande à ce quelque chose qui n'est pas seulement en lui, mais qui est d'abord une rencontre essentiellement dans son prenier rôle, à savoir l'existence de l'articulation signifiante comme telle.

Je veux dire que la constitution du sujet, comme je - je parle du discours - n'est pas encore du tout forcément différenciée, elle est impliquée déjà dès la première modulation signifiante. Le je n'est pas forcé de se désigner comme
tel dans la discours, pour être le supoort de ce discours.
Mans une interjection, Jans un commandement : "viens",
dans un appel : "vous", il y a un je, mais là tant qu'il soit
latent, c'est ce que nous exprimerons ici en mettant simplement une ligne de péantillés, de même que l'objet métonymique
n'est pas encore constitué pour l'enfant.

Ici est le désir attendu de la mère, et là qui va être le résultat de cette rencontre de l'appel de l'enfant avec l'existence de la mère comme autre, à savoir un mossage.

Il est clair que pour que l'enfant parvienne à ceci

qui est de coîncider avec l'objet du désir de la mère,

c'est-à-dire quelque chose que nous pouvons déjà à ce niveau

là représenter comme ce qui est immédiatement à sa portée,

la steindre avec, mettons en pointillés, mais pour des rai
sons différentes parce que ça lui est complètement inacces
tille co qui est l'au-delà de la mòre.

sible, ce qui est l'au-delà de la mòre.

Il faut et il suffit que ce je qui la dans ce discours de l'enfant, vienne ici se constituer au niveau de cet autre qu'est la mère, que co ja de la mère devienne l'autre de l'enfant, et que ce qui circule ici au niveau de la mère en 1 11 2 1 tant qu'elle articule elle-môme l'objet de son désir, vienne ici remplir sa fonction de message pour l'enfant. C'est à savoir en fin de compte que l'enfant renonce momentanément à quoique ce soit, il n'y a pas de peine, qui soit sa propre y parole, parce queae propre parole est encore à ce moment là plutot en formation, que l'enfant pour tout dire recoive sous forme d'un message, qui se produit ici, qui est le message tout brut du désir de la mère, reçoive ici au niveau métonymique par rapport à ce que dit la mère absolument, reçoive au niveau métonymique son identification à l'objet de la mère.

Ceci est extrêmement théorique, mais ceci n'est pas saisi au départ, il est tout à fait impossible de concevoir ce qui doit se pauser par la suite, c'est-4-dire précisément l'entrée en jeu, l'introduction de cet au-delà de la mère qui est constitué par son rapport à un autre discours qui doit être en l'occasion celui du père.

Donc c'est pour autant que l'enfant assume, et il doit assumer, mais il ne l'assume d'unautre côté que d'une façon en quelque sorte brute dans la réalité de ce discours, assume d'abord le désir de la mère, qu'il est ouvert à ceci de pouvoir devenir lui, maître à la place de la métonymie de la mère, c'est-à-dire de devenir ce que je vous ai appelé l'autre jour son assujet.

Vous avez vu en quelque sorte sur quel déplacement ceci est fondé, précisément dans ce quelque chose qu'on nous appellers à cette occasion Identification primitive, et qui consiste justement en cette sorte d'échange qui fait que le je du sujet est venu à la place de la mère en tant qu'autre, cependant quele je de la mère est devenu son autre à lui.

C'est bien ce qui s'est passé dans cette sorte de remontée d'un gran dans la petite échelle de notre schéma, qui vient d'être opérée dans ce second temps.

Le point central, le point pivot, le point médiateur, ou plus exactement le moment où le père apparaît comme médié par la mère dans le complexe d'Oedipe, est très précisément celui où maintenant il se fait sentir comme interdicteur.

J'ai dit que là il est médié; il est médié parce que c'est en tant qu'interdicteur qu'il va apparaître. Où ? Dans le discours de la mère.

Je vous fais resarquer ici, de même que tout à l'heure ce discours de la mère était saisi à l'état brut dans cette premièrs étape du complexe de l'Oedipe, ici dire qu'il est médié, ça ne veut pas dire que nous faisons encore intervenir ce que le sujet même de la mère fait de la parole du père, cela veut dire que de cette parole du père intervient effectivement dans ce qui résulte scus la forme du discours de la mère. Il apparaît donc à ce moment là moins voisé que dans la première étape, mais il n'est pas complètement révélé. C'est ce que veut dire cet usage du terme médié à cette occasion.

En d'autres termes, à cette étape il intervient ici au titre du message pour la mère, lui, à la parole ici, et ce qu'il dit, c'est une interdiction, c'est un "ne pas" qui se transmet ici au niveau cù l'enfant reçoit le message attendu de la mère. C'est un message sur un message, et cette forme particulière de message sur un message dont je vais vous dire une très grande surprise dont les linguistes ne distinguent pas commo telle, en quoi 94. Voit et quiil y a bien intérêt à ce que nous fissions notre jonction avec les linguistes; message sur le message, c'est le message d'interdiction. Ce n'est pas simplement pour l'enfant, et déjà à cette époque "tu ne coucheras pas avec ta mère", c'est aussi pour la mère : "tu ne réintègreras pas toutes les formes bien connues de ce qu'on appelle l'instinct maternel", qui eta que cert la regelor, por estantes ca Son matanet docember a?



rencontre ici un obstacle : "tu ne réintègraras pas ton produit". Chacun sait que la forme primitive de l'instinct maternel se manifeste chez certains animaux, peut-être plus
encore chez les hommes, en réintégrant comme nous le disons
élégamment, oralement ce qui est sorti par un autre côté.

C'est très précisément de cela qu'il s'agit. Cette interdiction parvient ici comme telle, de même qu'on peut dire ici que quelque chose se manifeste qui est précisément le père en tant qu'autre, et en principe c'est de là qu'existe la potentialité, la virtualité en fin de compte salutaire, qui tient à ce que de ce fait l'enfant est profondément mis en question, éébranlé dans sa position d'assujet. En d'autres termes, pour autant que l'objet du désir de la mère est mis en question par l'interdiction paternelle, que l'interdiction paternelle empêche que le cercle se referme complètement sur lui, à savoir qu'il devienne purement et simplement objet du désir de la mère, que tout le processus qui normalement devrait s'arrêter là, à savoir que la relation symbolique à l'autre est déjà cette triplicité implicite, qu'il y a dans le rapport de l'enfant à la mère, puisque ce n'est pas elle qu'il désip, mais son désir. Il y a déjà cette ternarité. C'est déjà un rapport symbolique. Néanmoins tout est remis en question du désir de ce désir, à partir du moment où son premier bouclage, sa première réussite, à savoir la trouvaille de l'objet du désir de la mère échappé

is rud

complètement par l'interdiction paternelle, et laisse le désir du désir de la mère chez l'enfant le bec dans l'eau.

Cette deuxième étape, un peu moine faite de potentialité que la première, elle tout à fait sensible et perceptible, mais essentiellement instantanée si on peut dire, transitoire, est pourtant capitale, car en fin de compte c'est elle qui est le coeur de ce qu'on peut appeler le moment privatif du complexe d'Cedipe. C'est pour autant que l'enfant est débusqué lui-même, et pour son plus grand bien, que cette position idéale cont luf est la mère pourraient se satisfaire, qu'ils remplissent cette fonction de son objet métonynique. C'est pour autant qu'il est là débusqué, que peut s'établir la troisième relation, l'étape suivante, celle féconde où il devient autre chose. Il devient cette autre chose dont je vous ai parlé la dernière fois, celle qui comporte l'identification au père et le titre virtuel, à avoir ce que le père a.

Si je vous ai fait la dernière fois une espèce de brossage rapide des èrois temps de l'Oedipe, c'est pour n'avoir pas à le recommender aujourd'hui, ou plus exactement pour avoir tout le temps aujourd'hui de le reprendre pas à pas.

Arrêtons-nous un instant là, et ensuite nous arriverons à l'homosexualité. C'est presque une parenthèse, néanmoins c'est important.

La façon dont le père intervient à ce moment là dans la

Plant dame of or

dialectique de l'Oedipe, est extrêmement importante à considérer, parce que c'est là - et vous pourrez y voir plus clair dans le dernier article que j'ai donné pour le prochain numéro de La Paychanalyse, qui donne un résumé de ce que j'ai dit l'année où nous avons parlé des structures freudiennes de la psychose. Le niveau de publication que cela représente ne m'a pas permis de donner ce achéma là qui aurait nécessité beaucoup trop d'explications dans cet article, nais quand vous aurez lu cet article, j'espère dans pas trop longtemps, vous pourrez reprendre dans vos notes ce que je vais vous montrer maintenant, et qui consiste en ceci/que pour autent que le nom du père, le père en tant que fonction symbolique, le père au niveau de ce qui se passe ici entre message, et code, et code et message, est précisément Vervorfen, c'est qu'il n'y a même pas ici de que j'ai représenté en pointillés, à savoir aue par quoi le père intervient en tant que Loi, mais d'une façon pure et simple, brute, en tant que message du ne pas sur le message de la mère à l'enfant, et en tant que tout brut aussi, source d'un code qui est au-delà de la mère, que vous pouvez sur ce schéma de conduction des signifiants, voir sensible et parfaitement repérable, ceci qui se passe quand pour avoir été sollicité à un détour vital essentiel, de faire répondre le nom du père à sa place, c'est-à-dire là où il he peut pas répondre parce quiil n'y est jamais venu. Le Président Schreber voit

à la place surgir très précisément cette atructure réalisée par l'intervention massive, réelle du père au-delà de la sère, mais non absolument supportée par lui en tant que fau-teur de la Loi, qui fait que le Président Schreber entend au point majeur, fécond de sa psychose, quoi ? Très exactement deux sortes fondamentales d'hallucinations qui ne sont jamais bien entendu isolées comme telles dans les manuels classiques.

Pour comprendre quelque chose à l'hallucination. il vaut mieux lire l'oeuvre remarquable sans doute, et exceptionnelle d'un psychotique comme le Président Schreber, que de lire tous les meilleurs auteurs psychiatres qui ont abordé le problème de l'hallucination, avec toute préparée dans leur poche, la fameuse échelle scolaire apprise en classe de philosophie : sensation, perception, perception sans objet, et d'autres balivernes, alors que le Président Schreber lui-même distingue très bien deux ordres de choses : les voix qui parlent dans la langue fondamentale, et dont le propre, en parlant cette langue fondamentale, est d'en apprendre ausujet le code par cette parole même. C'est à savoir que tout ce qui concerne, tout ce qui est des messages qu'il reçoit en langue fordazentale, est en mûme temps fait do mots qui néologiques ou pas, ils le sont à leur façon, consistent à apprendre au sujet ce qu'ils sont dans un nouveau code, celui qui lui répète littéralement un nouveau monde, un univers

signifiant.

En d'autres termes, il y a une série d'hallucinationa qui sont des messages sur un néo-code, dont quelque chose qui se présente comme venant de l'autre. C'est tout ce qu'il y a de plus terriblement hallucinatoire, et sous forme de message sur le code constitué comme tal dans cet autre, et d'autre part, autre forme de message qui se présente essentiellement comme des messages interrompus, vous vous rappelez ces petits bouts de phrases : "il doit nommément...", "Kaintenant je veux...", etc.. Autant dire des débuts d'ordres, et très précisément dans certains cas, nême de véritables principes : "Finir une chose quand on l'a commencée", et ainsi de suite. Bref, ces messages qui se présentent essentiellement en tant que purs messages, ordres, ou ordres interrompus, en tant que pures forces d'induction dans le sujet, et également parfuitement localisables des deux côtés dissociés, message et code, où l'intervention du discours du père se résout quand ce quelque chose est aboli dès l'origine, et n'a jamais d'aucune façon été intégré à la vie du sujet qui est tròs précisément ce qui fait la cohérence, l'auto-sanction du discours du père, à savoir ce en quoi ayant fini son discours, il revient sur lui, il sanctionne comme Loi.

Pour l'étape suivante qui auppose dans les conditions normales que le père puinse entrer en jeu, nous avons dit la dernière fois de quoi il s'agissait, à savoir que c'est ٠. ا

pour autant que le père va intervenir sour donner en tant qu'il l'a, co qui est en cause dans la privation phallique qui est intervenu comme terme central de l'évolution de 1. Vedipe, des trois temps de l'Vedipe. C'est pour autant qu'il va apparaître effectivement comme acte de don, non plus dans les actes de la mère, et donc envore demi voilés, mais dans le discours. La mère elle-même, en tant que le message du père devient le message de la mère, devient le message qui permet et qui autorise, qui va produire ce quelque chose dont vous voyez bien que mon schema de la dernière fois ne veut rien dira d'autre que ceci, que pour autant que ce message du père s'incarne commo tel, il peut produire quelque chose qui est la remontée d'un graniu schéma, à savoir que le sujet peut recevoir du message du père ce qu'il a tenté du message de la mère. Hais là par le truchement, par l'intermédiaire du don ou de la permission donnée à la mère, c'est-àdire que ce qu'il a enfin de compte, et c'est effectivement réalisé par la phase du déclin de l'Oedipe, il a ceci qu'il lui est permis d'avoir un pénis pour plus tard.

C'est vraiment, nous l'avons dit la dernière fois, le titre en poche. C'est auzsi, pour évoquer une citation historique et amusante : une femme dont le mari voulait être sûr qu'elle lui etait fidèle, lui avait donné le certificat par écrit qu'elle lui était fidèle, à la suite de quoi elle

s'était répandue à travers le monde en disant : "ah ! le beau billet qu'a La Châtre !" at bien ce La Châtre et notre petit châtré sont bien du même ordre, ils ont aussi à la fin de l'Oedipe ce beau billet qui n'est pas rien, puisque c'est sur ce beau billet que reposera par la suite le fait qu'il puisse assumer tranquillement, c'est-à-dire dans le cas le plus heureux, d'avoir un pénis, autrement dit d'être quelqu'un d'identique à son père.

Hais c'est précisément dans cette étape en somme ambigue, dont vous voyez bien que les deux versants en quelque
sorte sont toujours susceptibles de se reverser l'un dans
l'autre, qu'il y a quelque chose en quelque sorte d'abstrait,
de pourtant dialectique dans ce rapport qu'il y a entre les
deux temps dont je viens de vous parler, celui où le père intervient comme interdiétif et privateur, et celui d'autre
part où il intervient comme permisif et donateur, mais donateur au niveau de la mère. Il peut se passer d'autres
choses.

Pour voir ce qu'il peut se passer, il faut maintenant nous placer au niveau de la mère, Au niveau de la mère il faut nous reposer la question du paradoxe que représente ce caractère central de l'objet phallique, de l'objet imaginaire comme tel. La mère elle, est une femme que nous supposons arrivée à la plénitude de ses capacités de voracité féminine, et il est bien clair que l'objection qui est faite

est tour à fait d'une façon valable à cette fonction imaginaire du phallus, c'set la mère, et ceci, maisle phallius
n'est pas purement et simplement cela, ce bel objet imaginaire, il y a déjà quelque temps qu'elle l'a gobé; en
d'autres tormes, que le phallus au niveau de la mère n'est
pas uniquement un objet phallique, il est aussi parfaitement
bien quelque chose qui a rempli sa fonction, alors au niveau
instinctuel, au niveau de sa fonction d'instrument normal de
l'instinct qu'il est, en d'autres termes, considérable par
la mère comme (l'injet) si je puis m'exprimer ainsi, par
un mot qui ne veut pas simplement dire qu'elle se l'y
introduit, mais qu'en l'y introduit, mais que ce "in" aussi
signale ce rapport de cet objet à sa fonction au niveau
instinctuel. C'ent un objet qui a sa fonction instinctuelle.

C'est parce que l'homme doit traverser toute la fêret du signifiant pour rejoindre ces objets instinctifement valables et primitifs, que nous avons àffaire à toute cette dialectique du complete d'Ordipe. N'empêche que quand même il y atteint de temps en toups, Dieu merci ! Sinon depuis longtemps les choses se sersiont éteintes, faute de combattants, vu la trop grande difficulté de rejoindre l'objet réel.

Voilà une des possibilités du côté de la mère. Les autres, il faudrait tâcher, pour pouvoir distinguer de là, voir ce que veut dire pour elles, ce quelque chose qui con-

aiste alors dans son rapport au phallus, en tant que comme à tout sujet humain, il lui tient le plus à coeur.

Hous pouvons très facilement distinguer à côté de cette fonction d'injet, la fonction d'adjet, c'est-à-dire l'appartenance imaginaire de quelque chose qui lui est ou non conféré comme ayant la permission de le désirer comme tel au niveau où nous sommes parvenus, c'est-à-dire comme quelque chose qui, au niveau imaginaire, lui est donné ou ne lui est pas donné, lui manque, et alors intervenant comme manque, comme quelque chose dont elle a été privée, comme l'objet de ce pénis-nide, de cette privation toujours ressentie dont nous connaissons l'incidence dans la psychologie féminine, ou au contraire comme ce quelque chose qui lui est quand même alors donné de là où il est, et vous voyez bien que c'est une autre fonction, que c'est autre chose, encore qu'elle puisse se confondre avec celle de l'injet primitif dont il s'agit, et qui peut entrer à lui tout seul en ligne de compte d'une façon si je puis dire en quelque sorte très symbolique, et pour autant que la femme comme telle, si elle a toutes les difficultés que comporte le fait de voir s'introduire dans la dialectique du symbole pour arriver à s'intégrer à la famille humaine, a d'autre part tous les accès, c'est absolument certain, à ce quelque chose de primitif et d'instinctuel qui l'établit dans un repport direct à ce qui est l'objet, non plus là de son désir, mais de son

besoin.

Maintenant, parlons des homosexuels, ceci étant bien.

Les homosexueis, on en parle. Les homosexuels; on les scigne. Les homosexuels, on ne les guérit pas, et ce qu'il y a de plus formilable, c'est qu'on ne les guérit pas, malgré qu'ils soient absolument guérissables. Car il y a quelque chose qui se dégage de la façon la plus claire des observations, c'est que ce qui s'appelle homosexualité masculine, est très proprenent une inversion quant à l'objet qui se motive, qui se structure au niveau d'un Vedipe ploin at achevé, & savoir au niveau d'un Oedipe parvenu à cette troisième étape dont nous avons parls à l'instant, ou plus exactement à quelque chose qui, dans cetto troisième étape, tout en la réalisant, la modifie assez sensiblement pour qu'on puisse dire que l'homosexuel mâle, -l'autre aussi, mais aujourd'hui nous allons nous limiter au mâls pour des raisons de clarté l'homosexuel mâle a réalisé pleinement son Gedipe, et vous me direz : nous le savions bien. Il l'a réalisé sous une forme inversée. Si cela vous suffit de le dire sous cette forme, vous pouvez toujours en rester là, je ne vous force pas à me suivre, mais je considère que nous avons le droit d'avoir des exigences plus grandes, celles qui consistent à dire pourquoi votre l'ille est muette, c'est parce que l'Oedipe est inversé.

Nous avons à chercher dans la structure même de ce que montre la clinique à propos des homosexuels, si nous ne poum vons pas beaucoup mieux comprendre en quel point précis cet achèvement de l'Oedipe se situe,

1º sa position avec toutes ses caractéristiques,

2º le fait qu'il tienne extrêmement à cette position, au sens où l'homosexuel, pour si pou qu'on lui en offre le biais, met la facilité, tient extrêmement à sa position d'homosexuel, que ses rapports avec l'objet féminin sont bien loin d'être abolis, mais au contraire très profédément structurés.

C'est précisément cette difficulté d'ébranlement de sa position, mais encore bien plus ce pour quoi l'analyse échcue en général, alors débusquée non pas en raison d'une impossibilité interne à sa position, mais du fait précisément que toutes sortes de conditions sont exigibles, de cheminement dans les détours par où sa position lui est venue essentiellement prégieuse et primordiale, que je crois que seule cette conception et cette façon de schématiser le problème, permet de pointer.

Il y a un certain nombre de traits qu'on peut voir chez l'homosexuel. On l'a dit d'abord : un rapport profond et perpétuel à la mère. La mère, on nous la qualifie d'après la moyenne des cas, comme quelqu'un qui, dans le couple parental, a une fonction directrice, a une fonction éminente, qui s'est plus occupée de l'enfant que le père. C'est déjà

23.5

autre chose cela ; qui se serait occupée de l'enfant, nous dit-on, d'une façon très contratrice, qui aurait pris un très très grand soin minutieux, trop prolongé, de son éducation.

On he semble pas se douter que dans tout cela tout ne va pas dans le même sens. Il faut ajouter quelques petits chaînons supplémentaires pour penser que l'effet d'uns intervention tellement contratrice, par exemple serait chem l'enfant cette survalorisation de l'objet spécialement sous cette forme générale où il se présente chem l'homosexuel, qu'aucun partenaire susceptible de l'intéresser ne saurait en être privé.

Je ne voux pas vous faire languir, ni avoir l'air de vous poser des devinattes. Je crois que la clef du problème concernant l'homosexuel, est celle-ci : l'homosexuel étant homosexuel, à savoir dans toutes des nuances, accorde cette valeur prévalente à l'objet béni, en fait une caractéristique absolument exigible du partenaire sexual, en tant que sous une forme qualconque c'est la mère qui, au sens où je vous ai dit que le père intervenait dans cette dialectique du désir dans l'Oedipe, pour autant que le père fait la loi à la mère. Ici quelque chous qui peut être de diverses formes, se résume toujours à ceci que c'est la mère qui se trauve à

un moment décisif avoir fait le Loi au père.

dire très précisément ceci, qu'au moment où de par l'intervention du père, aurait dû se passer la phase de dissolution concernant le rapport du sujet à l'objet du désir de la
mère, c'est-à-dire au fait que la possibilité pour lui de
s'identifier au phallus fut complètement passée, coupée à la
racine par le fait de l'intervention interdictive du père,
à ce moment là c'est dans la structure de la mère qu'il trouve
le renfort, le support, le quelque chose qui fait que cette
crise ne se passe pas ; à savoir si vous voulez, qu'au moment idéal, au temps dialectique où la mère devrait être
prise comme privée de cet adjet comme tel, c'est-à-dire que
le sujet ne sache plus littéralement de ce côté là à quel
(capatorit de vous directione sa sécurité.

Cela tient le coup parfaitement, du fait qu'il éprouve qu'en fait c'est la mère qui est là clef de la situation, qu'elle, elle ne se laisse ni privér, ni déposséder. En d'autres termes, que le père peut toujours bien dire ce qu'il veut, que pour une raison quelconque ça ne leur fera ni chaud ni froid.

Cela ne veut donc pas dire que le père n'est pas entré en jeu. Freud, depuis très longtemps - je vous prie de vous reporter aux Trois Essais sur la Sexualité - a dit : il n'est pas rare, et quand il dit il n'est pas rare, il ne s'exprime pas au hasard, ce n'est pas parce qu'il est mou

qu'il dit qu'il n'est pas rare, c'est parce qu'il l'a vu fréquenzent. Prenons donc : il est fréquent, c'est une des possibilités qu'une inversion soit déterminée par la chute d'un père trop interdicteur.

Il y a là-dedans los deux temps :

1º L'interdiction, mais aussi

que c'est la mère qui finalement là a fait la Loi.

Ceci explique aussi que dans tout autre cas, la marque de ce père interdicteur est brisée, que le résultat soit exactement le même, et en particulier que dans des cas où le père aine trop la mère, où il apparaît par son amour comme trop dépendant de la mère, la résultat soit exactement le même.

Je ne suis pas en train de vous dire que le résultat est toujours le même, mais que dans certains cas il est le même. Ce dont il s'agit, ce n'est pas de différencier ce que cela fait quand du fait que le père aime trop la mère, ça fait un autre résultat qu'une homosexualité. Simplement je fais remarquer au passage que je ne me rérugie pas du tout dans la constitution pour cette occasion, parce qu'il y a des différences qui sont à établir, par exemple sur un effet du type névrose obsessionnelle, et nous le verrons à une autre occasion, mais pour l'instant je veux simplement grouper que

des causes différentes puissent avoir un effet commun, à savoir que les cas où le père est trop amoureux de la mère, il se trouve en fait dans la même position d'être celui à qui la mère fait la Loi.

Il y a encore des cas, et c'est là l'intérêt de prendre cette perspective, c'est de voir comment cela peut rassembler des cas différents, des cas où le père, le sujet vous en témoigne, est toujours resté comme une espèce de pèrsonmage très à distance, dont les messages ne parvensient que par l'intermédiaire de la nère. C'est ce dont témoigne le sujet.

Mais en réalité l'analyse montre qu'il est loin d'être absent, à savoir en particulier que derrière la relation tensionnelle, très souvent marquée de toutes sortes d'accusations, de plaintes, de manifestations agressives, comme en s'exprime, concernant la mère qui constitue le texte de l'analyse d'un homosexuel, on s'aperçoit que la présence du père comme rival, c'est-à-dire dans le sens non pas du tout de l'Oedipe inversé, mais de l'Oedipe normal, se découvre, et de la façon la plus claire, et dans ce cas la on se contente de dire que l'agressivité contre le père a été transférée à la mère.

On n'a tout de même pas quelque chose qui soit bien clair, mais on a quand même l'avantage de dire quelque chose qui au moins colle aux faits. Ce quâtl s'agit de savoir, c'est pour-

quoi il en est ainsi.

医部

Il en est ainsi parce que dans la position critique où le pare a été effectivement une monace pour l'enfant, l'enfant a trouvé sa solution. Mais remarquez que sur ce schéma, cela apparaît ître la même que celle qui consiste dans l'identification représentée par l'homologie, la similitude de ces deux triangles. Il a considéré que la façon de tenir le coup, parce que c'était la bonne, parce que la rère, elle, ne se laissait pas ébranler, c'était de s'identifier à la mère. Aussi bien c'est très précisément en tant qu'étant dans la position de la mère, mais ainsi définie, qu'il va so trouver d'une part pour autant qu'il s'adresse à un partenaire qui est alors le substitut du personnage paternel, à savoir comme il apparaîtrait fréquenment dans les fantasmes, les raves des homomexuels, que la rapport avec lui va consister à le désarmer, à le mâter, voire d'une façon tout à fait claire chez certains homosexuels, à le rendre incapable, lui, le personnage substitut du père, de se faire valoir auprès d'une femme ou des femmes.

Que d'autre part cette phase qu'a l'exigence de l'homosexuel, de rencontrer chez son partenaire l'organe pénien,
correspond bien précisément à ceci que dans la position primitive, celle qu'occupe la mère qui elle fait la Loi au père,
ce qui est justement sis en question, non pas résolu, mais
mis en question, c'est à savoir si vraiment le père en a ou

n'en a pas, et c'est très précisément cela qui est démandé par l'homosexuel à son partenaire, bien avant tout autre chose, et d'une façon prévalente par rapport à autre chose. C'est avant tout, après cela on verra ce qu'on aura à en faire, mais avant tout à montrer qu'il en a.

J'arai acue plus loin, j'irai jusqu'à vous indiquer ici que la valeur de dépendance que représente pour l'enfant l'amour excessif du père pour la mère, consiste précisément en ceci dont vous pouvez vous souvenir, et dont vous vous .souvenez j'espèse, choisi à votre intention, c'est à savoir qu'aimer, c'est toujours donner ce qu'on n'a pas, et non pas donner ce qu'on a. Je ne reviendrai pas sur les raisons pour lesquelles je vous ai donné cette formule, mais soyezen certains, et prenes-là comme une formule clef, comme une petite rampe, dont à la toucher de la main, elle vous mènera, même si yous n'y comprenes rien, et c'est beaucoup mieux que vous n'y comprenies rien, qui vous mènera au bon étage : aimer c'est donner à quelqu'un qui lui a ou n'a pas, ce qui est en cause, mais assurément donner ce qu'on n'a pas. Donmer par contre, c'est aussi donner, mais c'est donner ce qu'on a. C'est la différence.

En tout cas, c'est pour autant que le père se montre véritablament aimant à l'endroit de la mère, qu'il est soupconné d'être suspect, de n'en avoir pas, et c'est sous cet
angle que le mécanisme entre en jeu. C'est d'ailleurs bien

325

pourquei estte remarque que je vous fais, jamuis les Vérités me sont complètement obscures, ni inconnues quand elles ne sent pasadrticuleus, elles sont à tout le moins pressenties. de ne sais pas jusqu'à quel point vous avez remarqué que ce thème brûlant n'est jamais abordé par les analystes, encore qu'il soit au noins aussi intéressant de savoir si le père mimait la mère, que si la mère aimait le père. On pose toujours la question dans ce sens : l'enfant a eu une mère phallique castratrice, et tout ce que vous voudres, et elle avait vis-è-vis du père une attitude autoritaire : manque d'amour, de respect, etc... Hais il est très curieux de voir que nous ne soulignons jamais la relation du père à la mère. C'est précisément dans la mesure où nous ne savons pas trop qu'en penser, et où sonne toute il ne nous apparaît pas pouvoir dire rien de bien normatif condernant ce sujet. Aussi laissons-nous bien soigneusement de côté, tout au noins juaqu'à aujourd'hui, cet aspect du problème. J'aurai très probablement à y revenir.

Autre conséquence : il y a quelque chose aussi qui apparaît 'très fréquenment, et qui n'est pas un des moindres paradoxes de l'analyse des homosexuels, c'est quelque chose qui au presior abord, semble bien paradoxal par rapport à cette exigence du pénis chez le partenaire, Il apparaît de la façon la plus claire qu'il y a une chose dont ils ont une pour bleue, et on nous dit que c'est de voir l'organe de la fomme,

parce que cela leur suggère des idées de castration. C'est peut-être vrai, mais pas de la façon que l'on pense, parce que de qui les arrête devent l'organe de la femme, c'est précisément qu'il est sensé dans beaucoup de cas - on le rencontre - avoir injéré le phallus du père ; que ce qui est redouté et craint dans la pénétration, c'est précisément la rencontre avec ce phallus.

Il y a des rêves dont je vous citeral certains, qui sont bien enregistrés dans la littérature, et aussi bien dans ma ·pratique, où il apparaît de la façon la plus claire qu'au tournant où en peut arriver à articuler ce qu'il en est du rapport avec la fenze, c'est ceci que ce qui énerge à l'occam sion dans la rencontre possible avec un vagin féminin. c'est très précisément un phallus qui se développe en somme conne tel, et qui représente ce quelque chose d'insurmontable devant lequel le sujet doit non soulement s'arrêter, sais'. rencontrer toutes les craintes, et qui donne au danger du Vagin un tout autre sens que celui qu'on a cru devoir mettre sous la rubrique du vagindonté qui existe aussi, mais qui au regard du vagin, en tant qu'il contient le phallus hostile. le phallus paternel, le phallus à la fois fantasmatique, présent et absorbé par la mère, dont la mère elle-même détient la puissance véritable, est là précisément dans l'organe féminin, ceci articulant suffisament toute la complexité des rapports de l'honosexuel avec les différents termes

7, _.`

qui en quelque sorte, et c'est précisément parce que c'est là si l'on peut dire une situation stable, pas du tout duelle, une situation pleine de sécurité, une situation à trois pieds, qu'elle n'est jamais envisagés, que soutenue si je puis dire sous l'aspect d'une relation duelle, que jamais dans le labyrinthe des positions de l'homosexuel, et par conséquent par la faute de l'analyste, la situation me vient jamais à être ontièrement élucidée.

En d'autres termes, c'est pour séconneître de la situation, bien entendu tout en ayant les rapports les plus étroits avec la mère, n'a son importance que par rapport au père à la façon de ce qui devrait être le mesage de la loi, et exactement tout le contraire, c'est-à-dire ce quelque chose qui, ingéré ou pas, est en définitive entre les mains de la mère, dont la mère a la clef, usis d'une façon, vous le voyer, beaucoup plus complexe, que simplement par cette notion globale et massive qu'elle est la mère, pourvue d'un phallus, que l'homosexuel se trouve être identifié à la mère, non pas du tout en tant qu'alle est purement et simplement co quelque chose qui a ou n'a pas l'adjet, mais quelqu'un qui détient les cless de cette situation particulière qui est celle qui est au débouché de l'Ocdipe, à savoir ce point où se juye de savoir lequel des deux en fi n de compte dútient la puissance, non pas n'importe quelle puissance, mais très : précisé ent la puiscance de l'ingère, et pour autunt que les liens complexes de l'édification de l'Oedipe, tels qu'ils

wous sont présentés ici, vous permettent de comprendre conment de rapport à la puissance de la Loi, correspond, retentit métaphoriquement avec le rapport à l'objet fantaumatique qu'est le phallus en tant qu'objet auquel doit se faire
à un moment l'identification du sujet comme tel.

- 51 -

Je poursuivrai la prochaine fois sur quelque chose qui ici s'impose comme une petite annexe, à savoir le commentaire de ce qu'on a appelé les états de passivité du phallus, le terme est de Levenstein, pour motiver certains troubles de la puissance sexuelle. Cela s'insòre ici trop naturollement pour que je ne le fasse pas.

Puis je reprendrai d'une façon génárale comment nous pouvens à travers ces différents avatars du même objet, depuis le principe, à savoir sa fonction comme objet imaginaire de la mère, jusqu'au moment où il est assumé par le sujet, comment nous pouvens ébaucher ula classification dée finitive des différentesiformes où il intervient. Clast ce que nous ferons la prochaine fois, c'est-à-dire le 5 du mois suivant.

Et la fois suivante, le 12, après laquelle je vous quitterai pendant quinze jours, nous concluerons sur ceci qui
concernera propresent alors d'une façon qui ne vous intéressempeut-être pan moins directement, mais à laquelle je tiens
beaucoup, le rapport du sujet au phallus. J'ai terminé mon
dernier trimestre sur de que je vous ai apporté concernant

₹ }~



la conddie. Cola n'a pas été très bien ingéré, quand je vous ai dit que l'ensentiul de la comédie, c'étafit quand le sujet repressit toute l'affaire dialectique en main, et dissit : après tout, toute cette affaire dramatique, la tragédie, les conflits entre le père et la nère, tout cela se vout pas l'amour, et mointenant souscas-nous, entrons dans l'orgie, faisons cesser tous ces conflits. Tout de mône tout cela est fait nour l'homse, pour le sujet. J'ai été très étonné d'avoir nurpris quelques personnes qui se sont scandalisées. Je vais vous faire une confidence : c'est dans Hegel.

Par contre, ce que jo pourrai apporter de nouveau, et qui ac paraît benuceup plus désenstratif que tout ce qui a pu être élaboré par les divors phénemènes de l'osprit, c'est qu'à prondre cette voie, on retrouve une surprenants confirmation de ce que nous sommes en train d'avencer, à navoir le caractère crucial pour le sujet et nour son développement, de l'identification imaginaire au phalius, et c'est là donc que ce dernier jour de cette période, je vous donne rendes—vous pour vous nontrer à quel point cela s'applique, à quel point c'est sensation—nel pour donner une clef, un terme unique, une explication univoque à la fonction de la conddie.

-1-1-1-1-1-



précisément, ce phallus, en tant que fenction fondamentale à laquelle s'identifie imaginairement le sujet, est complètement éludé: pour être réduit à la notion d'objet partiel, qui n'est absolument pas dans l'économie de Freud sa fonction originale.

Ce phallus nous ramènera du môme coup à ce quelque chose qui nºa pas été tout à fait compris, du moins à ce que j'ai cru entendre, à la fin de mon discours de la dernière fois, cºat-à-dire à la comédie.

Je vous laisserai sur ce thème aujourd'hui. Je voulais simplement, pour terminer, vous montrer dans quelle direction et dans quelle voie ce discours complexe par lequel j'easaye de rassembler toutes les choses que nous avons dites, se raccorde et tient ensemble.

-1-1-1-1-1-